
從老子思想看健心智慧
原來我們老祖宗早就注重心理健康了

中科院院士陸林在科普欄目《科創中國·院
士開講》中，他給出數據，新冠疫情發生以
來，全球新增超過7000萬抑鬱症患者，9000
萬焦慮症患者，數億人出現失眠障礙問題。
並表示，這種心理層面的影響將持續至少20
年。再疊加今天社會急速運轉，疫情已經成
為常態，這讓人們對自己未來的掌控感越來
越弱，患得患失之間，焦慮、抑鬱、浮躁等
心理問題越加嚴重。而治癒這一系列因急因
躁生出來的疾病，最好的良藥就是學着 「安
靜」下來。

從現代心理學看， 「靜」能喚醒對情緒，
對身體，對自己的認知和重視。這種 「靜」
的狀態，不僅有利於治癒人的身體創傷，還
有益於治癒人的心理創傷。在2500年前，老
子就在其《道德經》中數次提出 「靜」的理

念，闡述了重要的健心智慧。老子認為，一
個人心理狀況好壞的根本在於自我調節，而
這一自我調節的概念就是道家的心理保健智
慧，也是西方當代心理學流派的靈感來源，
激發了榮格的分析心理學、超個人心理學，
以及最新的積極心理學的研究。
安靜是最好的養生。在《道德經》第四十

五章中，老子說： 「靜勝躁，寒勝熱，清靜
為天下正。」靜是一種心理狀態，如冷靜、
安靜、平靜；躁是與之相反的心理狀態，如
急躁、浮躁、暴躁、煩躁等。靜，才能保持
心理健康，才能產生智慧，才能集中思考，
才能傾聽不同意見，才能做出正確決策，才
能集中精力幹事。50多歲的白居易，曾因墜
馬傷了腰和腿，身體的疼痛讓他不得不慢下
來。他辭官歸去，隱居香山寺，閉門謝客。
即使疾病纏身，他沒有滿腹憂愁，而是靜心
修養。當一個人心態平和，就能延年益壽，
沒有過多的物慾和擔憂，精神自然飽滿。正
如白居易所言： 「自靜其心延壽命，無求於
物長精神。」所以老子告誡人們： 「重為輕
根，靜為躁君……輕則失根，躁則失君。
（《道德經》第二十六章）」主張要以靜制
躁，冷靜理智，保持身心健康。
安靜是一種處世格局。老子主張的 「靜」，

是指一種內心的寧靜，即不受外界的壓力和
刺激的影響，將心安定在內心最深處，保持
內心的寧靜。最直觀的體現，就是成大事的
人，都有一種 「靜氣」。莊子不為功名利祿
所動，面對丞相高位心如止水，淡泊是他的
靜氣。諸葛亮空城撫琴，嚇退司馬懿的虎狼
之師，從容是他的靜氣。蘇東坡被貶黃州，
斯文掃地，卻能瀟洒而活，創美食，留名
篇，豁達便是他的靜氣。因為有 「靜氣」，
所以人們才能以不變應萬變，任天地悠悠，
我自歲月靜好。

我們生活在這個匆匆忙忙的時代，太多人
把寶貴的時間放在無用的消遣上，很多人寧
願拿着手機漫無目的地刷上幾個小時的視
頻，也不願意沉下心去享受片刻安靜。然
而，生活節奏不斷加快，人們身心的壓力也
在不斷加大，卻不知最好的人生境界就是安
靜。包羅萬象的《道德經》，則為我們提供
最好的 「靜心」智慧，在生活態度上為我們
提供最靜定的指引。《道德經》不是勸人
「不爭」的 「躺平學」，而是中華文明的
「底層代碼」：教人轉化思維方式，在外部

的不確定性中修持一顆安靜的心。

【香港商報訊】記者童越、謝燁挺報
道：日前，全國政協委員、台盟深圳市
委會主委、深圳市政協副秘書長林娜接
受本報記者採訪時表示，今年提交了四
個提案。她重點介紹了倡議在深圳建立
海峽兩岸交流先行區的提案。

林娜接受本報記者
採訪。 記者謝燁挺 攝
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【香港商報訊】據新華社消息，中共中央
黨校 3 月 1 日舉行建校 90 周年慶祝大會暨
2023 年春季學期開學典禮。中共中央總書

記、國家主席、中央軍委主席習近平出席並
發表重要講話。他強調，黨校始終不變的初
心就是為黨育才、為黨獻策。各級黨校要堅

守這個初心，銳意進取、奮發有為，為全面
建設社會主義現代化國家、全面推進中華民
族偉大復興作出新的貢獻。

習近平在中央黨校建校90周年慶祝大會
暨2023年春季學期開學典禮上發表重要講話

【香港商報訊】記者張曉磊報道：日前，黑龍江省
商務廳與應邀來訪的韓國中小企業投資合作考察團進
行座談交流。在省商務廳協調下，考察團近日已同賓
西經開區、哈爾濱新區開展對接交流，訪問期間還將
與多單位開展項目及技術合作對接洽談。

據悉，考察團由韓國創業加速器協會、韓國大田世
宗忠南青年企業家協會等商務機構和多家韓國預備獨
角獸企業、創新型企業組成，涉及工業機器人、人工
智能、智慧農業、複合材料等多個領域。

大科學裝置面向全世界
薛其坤指出，大科學設施為科學家科

技創新、探索未知、創造未來提供了一
個非常好的展示才能的舞台。 「經過改
革開放四十多年發展，深圳經濟發展很
快。科創企業、高技術企業也非常多，
但是在原創的大科學平台方面，深圳作
為先行示範區，還是存在不足的。」薛
其坤說，考慮到大灣區發展和科技及未
來產業的需要以及解決瓶頸問題，深圳
需要建設相應的大科學設施，實現零的
突破。 「這些大科學裝置將成為全國其
他地區大科學裝置一個非常好的有力補
充。」薛其坤說。

在薛其坤看來，大科學裝置是面向全
世界科學家的科研平台， 「我們特別希
望通過深港深度合作，把香港的朋友同
事積極地吸引到這個大平台上開展工
作，開展人才培養。」

深圳吸引世界一流人才
作為全國人大代表，薛其坤在履職過

程中，對全國科技創新、高等教育發展
和人才培養做過深度調研，他也希望通
過自己的建議，促進國家教育、科技、

人 才 方 面
的 發 展 ，
包括推動新型研究型大學發展。 「高水
平的高科技研究，需要強有力的實驗室
支持。」薛其坤介紹，南方科技大學成
立以來採取了比較靈活的準聘長聘制
度，讓青年教授擁有自己獨立的實驗
室，這非常有吸引力。

談及著名科學家顏寧的回歸，薛其
坤認為這體現了深圳對世界優秀科學
家的吸引力，反映了國家的改革開放
對 全 世 界 科 學 家 的 歡 迎 程 度 和 吸 引
力。 「國家從中央到地方都在全力打
造迎接世界傑出人才最好的環境和條
件，比如深圳在建設的前海國際人才
港等，全國都做好了歡迎世界一流人
才的準備。」

當前，越來越多的香港高校到深圳合
作辦學。薛其坤對此非常歡迎，他希望
攜手香港高校，合奏出優美的樂章，在
深圳形成高等教育的優勢。 「就像市場
經濟一樣，它是一種有序的互相競賽發
展的過程。」 薛其坤說， 「這個地方的
大學越多，學生越多，高等教育發展的
氛圍就越好，才能發揮集聚效應把高等
教育做好。」

薛其坤倡深港澳攜手
共建大灣區科研高地

深台交流有良好基礎
林娜表示，深圳是對台交流重點城

市，也是大陸台胞最集中的地區之
一，是第一批實現兩岸全面直接 「三
通」的城市之一，深圳對台貿易額約
佔大陸與台灣總貿易額的六分之一。
深圳在多個領域創造了對台交流的深
圳品牌，比如深圳作為海峽兩岸學生
棒球聯賽總決賽指定舉辦城市，連續
成功舉辦了三屆海棒賽總決賽系列活
動，這是海峽兩岸單向交流的最大體
育賽事，連續三年入選兩岸關係十大
新聞之一。深圳組織的海峽兩岸無人
機航拍大賽也成為無人機航拍的重要
賽事，並在去年深圳被列為該項賽事
的指定舉辦城市。最近又有深圳南山
區天后博物館和中山公園的棒球場，
被國台辦授予了海峽兩岸教育基地。

因此，具有這麽好的交流基礎，林
娜建議，在深圳建立海峽兩岸交流先
行區，將先行先試的政策授予深圳，
兩岸的交流將會在更大的範圍、更高
的層次、更大規模進行，從而推動海
峽兩岸深度融合發展。

探索中英街轉型路徑
在今年提案中，港深融合發展也是

她 關 注 的
重 點 ， 林
娜 提 交 了
《 關 於 探
索中英街深港合作新路徑彰顯 「一國
兩制」制度優勢》的提案。林娜表
示，中英街是歷史文化街，記錄了港
深雙城互動的軌跡，但是香港回歸以
後，它作為 「香港窗口」功能大大
削 弱 了 ， 有 邊 緣 化 趨 勢 。 林 娜 認
為 ， 中 英 街 具 有 港 深 融 合 先 發 優
勢、地理位置優勢、政策優勢，建
議從 「一國兩制」的高度探索中英
街蝶變重生的轉型路徑，將中英街
打造成為粵港澳大灣區融合發展的
重要平台。為此，她建議創新港深
合作模式、培育港深跨境旅遊新格
局、打通連接港深兩地交通脈絡、
探索發展港深跨境保險。

林娜表示，過去的5年提交了20多
份提案。其中，2020 年，她提交的
《關於完善罕見病藥品供應的意見》
提案，2021年被國家醫衛部門採納，
多項相關舉措得到落實。2021年，林
娜《關於完善私募基金准入環境》的
提案，得到有關部門重視，2022年10
月，國家發改委將深圳成功的做法推
向了全國。

林娜呼籲在深圳建立
海峽兩岸交流先行區

【香港商報訊】記者林麗青、喬凱報道：
全國人大代表、南方科技大學校長薛其坤日
前接受媒體採訪時透露，他將在全國兩會上
建議國家支持在深圳先行示範區乃至大灣區
建設若干個大科學裝置。薛其坤告訴記者，
深圳建設中國特色社會主義先行示範區，需
要在大科學裝置上實現零的突破。

今年財政政策加力提效
【香港商報訊】記者張麗娟報道：中國財政部部長劉

昆昨日在國新辦舉行的 「權威部門話開局」系列主題新
聞發布會上介紹 「加力」和 「提效」時指出，將適度擴
大財政支出規模，並在專項債投資拉動上加力。

加力點主要有三：在財政支出強度上加力，在2022年
全國一般公共預算支出26.06萬億元人民幣的基礎上，
今年將統籌財政收入、財政赤字、貼息等政策工具，適
度擴大財政支出規模。在專項債投資拉動上加力，合理
安排地方政府專項債券規模，適當擴大投向領域和用作
資本金範圍，持續形成投資拉動力。在推動財力下沉上
加力，持續增加中央對地方轉移支付，向困難地區和欠
發達地區傾斜，兜牢兜實基層 「三保」底線。

「提效」，就是要提升政策效能。完善稅費優惠政
策，增強精準性和針對性，着力助企紓困。同時，加
強與貨幣、產業、科技、社會政策的協調配合，形成
政策合力，推動經濟運行整體好轉。
【又訊】當天會上，工業和信息化部部長金壯龍表

示，將進一步推進新型工業化建設，做強、做優、做
大實體經濟。

同時，要前瞻布局未來產業。 「未來產業是搶抓新
一輪科技革命和產業變革的機遇，實現引領發展的重
要抓手。我們將研究制定未來產業發展行動計劃，加
快布局人形機器人、元宇宙、量子科技等前沿領
域。」金壯龍表示，也鼓勵地方先行先試，加快布局
未來產業。

黑龍江與韓企考察團洽談

【香港商報訊】記者許入介報道：日前，記者從貴
州省銅仁市文旅部門獲悉，該市今年將堅持以高質量
發展為根本，積極推動文旅、體旅兩個融合，力求精
品文藝創作、體育賽事影響、旅遊業態升級取得新突
破，奮力開創文體旅高質量發展融合新局面。

接下來，全市將重點圍繞精品資源抓供給，加快推
進旅遊業態升級；圍繞培優補短抓主體，全力推進市
場主體培育行動；圍繞爭資爭項抓項目，力爭在項目
建設上取得實效；圍繞提升質量抓服務，大力優化文
化旅遊發展環境；圍繞 「兩大提升」抓流量，全力以
赴在宣傳推廣上取得佳績；圍繞精品賽事抓體育，大
力推進體旅融合發展；圍繞繁榮發展抓文化，大力推
進公共文化服務補短板文藝創作出精品；圍繞活化利
用抓文保，全力推動非物質文化遺產活起來。

黔銅仁聚焦文體旅融合

薛其坤接受本報記者
採訪。 記者喬凱 攝
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